

Reformas urgentes



78 ASAMBLEA GENERAL DE LA ONU

António Guterres.

Por Alfredo García Almeida*

El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, hizo gala de su condición de “ciudadano del mundo”, al inaugurar el debate del 78 periodo de sesiones de la Asamblea General, con un dramático discurso que reveló la gravedad del escenario internacional y la incapacidad de la ONU de “responder colectivamente a las amenazas existenciales que afronta el planeta”.

“Ya es hora de renovar las instituciones multilaterales basadas en las realidades económicas y políticas

del siglo XXI, arraigadas en la equidad, la solidaridad y la universalidad, ancladas en los principios de la Carta de las Naciones Unidas y el derecho internacional”, afirmó Guterres. “Eso significa reformar el Consejo de Seguridad de acuerdo con el mundo de hoy”. La alternativa a las reformas es “una mayor fragmentación”, alertó el alto funcionario.

“Nuestro mundo se está trastornando”, prosiguió Guterres, “las tensiones geopolíticas están aumentando, los desafíos globales aumentan y parecemos incapaces de unirnos para responder. Nos enfrentamos a una serie de amenazas existenciales, desde la crisis climática hasta tecnologías disruptivas y lo hacemos en un momento de transición caótica”.

La urgencia de reformas en la ONU, no es nueva. A finales de agosto durante la cumbre de los BRICS, en Johannesburgo, hubo consenso sobre el envejecimiento de las estructuras globales que reflejan realidades del pasado, como el Consejo de Seguridad de la ONU, el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional y la necesidad de reflejar las realidades de la economía moderna.

En su declaración final, los fundadores del BRICS, Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica, aseguraron estar a favor de reformar el Consejo de Seguridad de la ONU y otras instituciones financieras y comerciales; y ampliar la representación con países en desarrollo como Brasil, la India y Sudáfrica.

Sin embargo, EEUU también promueve las reformas. Poco antes del comienzo de la Asamblea General, John Kirby, consejero de Seguridad Nacional, anunció que el presidente, Joe Biden, “echará un vistazo a la arquitectura del Consejo de Seguridad”. Trascendió que el presidente estadounidense, abogará por añadir nuevos miembros al Consejo de Seguridad de la ONU. Sus candidatos son: la India, Brasil, Alemania, Sudáfrica y Japón. Según expertos, el presidente Biden quiere añadir a la lista a dos de sus más leales aliados, Alemania y Japón y ganar favores con las principales potencias emergentes del sur global, siendo su objetivo principal debilitar el papel de Rusia y China.

Sin embargo, tras la luz verde de Guterres sobre la urgencia de la reforma del Consejo de Seguridad y otras instituciones de la ONU, el pulso entre EEUU y los BRICS, podría hacer fracasar la iniciativa del mandatario norteamericano, al actualizar la memoria del abuso de Washington al derecho internacional, lanzando invasiones unilaterales y organizando cambios ilegales de gobiernos incómodos en todo el mundo, así como la manipulación del “veto”, herramienta clave para dar oportunidad a la mediación de la paz en los conflictos, utilizado selectivamente para proteger a sus aliados.

* **periodista, analista internacional colaborador desde Mérida, Yucatán.**

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/334650-reformas-urgentes>



Radio Habana Cuba